

RESUME DE L'ETUDE

Considérant les problématiques de délinquance et d'addictions rencontrées par une partie de la jeunesse calédonienne, la province Sud a initié sur son territoire un programme de prévention primaire dénommé « Bien Dans Mes Claquettes ». La première phase, inspirée du modèle islandais, a pour objectif de mesurer les comportements, perceptions et pratiques liés aux prises de risque et aux consommations de substances psychoactives des jeunes scolarisés en classe de 3^{ème} (privées et publiques), dont l'âge moyen est de 14-15 ans, en province Sud, grâce au déploiement d'un questionnaire pour ensuite développer des réponses adaptées par bassin de population.

Après en avoir informé les élèves et leurs parents grâce à la distribution d'un formulaire de refus (consentement passif) d'une communication interne (par une vidéo de présentation) et grand public (par les médias écrits et radiophoniques), le questionnaire anonyme a été déployé du 20 juin au 02 août 2022.

Le taux de participation à l'enquête a atteint 82%, soit 2481 répondants dont la moyenne d'âge se situe entre 14 et 15 ans. Les jeunes interrogés vivent majoritairement dans l'agglomération de Nouméa et 43% sont des océaniens. A la question sur la communauté d'appartenance, 20 % ont déclaré être calédoniens (item non proposé dans la liste). Plus de 80% se sentent respectés au sein de leur établissement mais 1/3 s'y ennuiant, 1/3 ont séché les cours au moins 1 fois dans les 30 derniers jours et 1/3 ne s'y sentent pas en sécurité. Globalement les jeunes interrogés sont actifs puisque 70% d'entre eux ont des activités artistiques, de loisirs ou sportives durant leur temps libre. Dans 90% des cas c'est un membre de leur famille (parents ou autre) qui les accompagne à ces activités. Pour 60% d'entre eux la prise en charge du transport ne les inciterait pas à faire plus d'activité. Seul 1 jeune sur 2 pratique une activité physique ou sportive en dehors des heures de cours et 6 jeunes sur 10 restent à la maison pendant les vacances. La consommation de substance psychoactive est importante puisque 1 jeune sur 3 a consommé de l'alcool durant les 30 derniers jours, 1/4 a fumé du tabac et 1/7 du cannabis et 1 jeune sur 10 a vapoté tous les jours. La violence est omniprésente autour d'eux. Au cours des 12 derniers mois, 1 jeune sur 2 a subi des violences verbales, 1/4 des violences physiques, 1/5 des violences en ligne, et 1/20 des violences sexuelles. Les comportements délinquants sont plutôt du fait des garçons, mais globalement 2 jeunes sur 5 déclarent avoir agressé au moins une fois, au cours des 12 derniers mois, physiquement ou verbalement quelqu'un, 1/6 a volé quelque chose et 1/8 réalisé des actes de vandalismes. Plus de 85% se sentent en sécurité au sein de leur famille. Plus de 80% des parents édictent des règles de comportement mais exercent peu de contrôle du temps passé devant les écrans et des sites visités. Ils ont par ailleurs une plus grande tolérance vis-à-vis de la consommation de cigarette électronique par leurs enfants, par rapport à la consommation des autres produits psychoactifs.

Au total, plus de 200 variables ont été analysées ainsi que les disparités par sexe et par commune. Un descriptif des résultats par établissement scolaire sera fait dans un deuxième temps. L'ensemble de ces résultats permettra à la province Sud de développer des stratégies de prévention spécifiques à chaque bassin de population. Cette enquête devra être réitérée périodiquement (tous les 2 ans) afin de mesurer l'impact des mesures prises.